



## 鍼灸の發生に關する一考察

龍野一雄

後世は勿論、漢以前に於ても鍼灸と湯液とを併用する人はあつたが、大體に鍼灸と湯液とは各自獨立して別途の流れをとりつゝ發達して來た。その發生の經路も亦鍼灸と湯液とは異なるものがある。鍼と灸も亦その起源を同じくしてゐるとは考へられぬ。十四經發揮序文によると、往昔は服餌の法をなすものわづかに一二、灸を爲すもの三四なのに鍼を用いる者は八九であつたといふが、内經に於ても主として鍼を論じ、灸は傍ら論及するといふ程度である。尤も内經は道家者流の筆鋒を以て論述してゐる事だから、異法方宣論に於ても導引按蹠を中心にして、鍼は南方より來り、灸は北方より、藥は西方より、砭石は東方より由來すと說いてゐる。此說が果して妥當なりや否やは遽に決し難いが、ただ五種の治療法の發生が夫々經路を異にしてゐるといふ點では頗る暗示に富むものがあるやうだ。秦漢時代の醫學は儒家之に關せず、専ら道家が養性の說を立てゝ之に與つたから、その代表的な導引按蹠を中心にして置き他を悉く四邊に配置せる所以も肯かれる。此時代の支那の醫學は導引吐納法が道家によつて支持され、湯液は恐らく神仙家の手を經て發達したものゝ如くである。鍼灸は何人によつて支持されたかは明瞭でないが、少くとも内經成立の紀元前一世紀前後頃には矢張り既道家の手にあつたらしい。否道家によつて大成されたと思はれる節がある。その理由は第一に内經の思想が道家者流（それに漢時代の儒家の思想によつて粉飾されてゐる）であること、經絡に關する觀念の成立が後述するやうに導引按蹠と關係があるやうに思はれるからである。

湯液家と鍼灸家との交渉は傷寒論でも窺へる。然しかり不完全な不徹底なものであるやうだ。三陰三

陽にしてもその觀念によつて整理し系統立てたとはいへ、經路と五臟六腑の關係が内經の如くに徹底されてはゐない。又傷寒論の基礎をなす傷寒中風の觀念と經絡との觀念が部分的で片寄つてゐる兩者の間の關聯がどうも徹底してゐない。

鍼灸は鍼灸で金蘭循經乃至十四經發揮に見ゆるやうな系統を以て一貫してゐて、湯液の側からの影響を——思想的にも技術的にも——殆ど受けて居らぬ觀がある。

鍼灸の發生當初、未だ經絡の觀念なき原始鍼灸術の時代には恐らく疼痛、腫脹等のある局部に對して直接に作用せしめたであらうと思はれる。介達刺戟とか遠達刺戟、反射作用の著眼などは相當技術が進まなければ行ひ難いからである。して見ると、金属針や艾の發明なき石器時代には砭石、温石等による器械的又は加熱冷却等の操作が先づ行はれ、それから時代には砭石法が現存してゐたことは原始醫術の名残とも云ふべきであらう。又鍼も古代は太鍼で併かても石製の針もあつたといふから、益以て鍼の發生が奈邊にあつたかは想像に難くない。

艾の發生が針より後れたといふ事の説明には第一に艾が灸に適すること、發見、第二は艾の調製法の發見、第三には簡便な點火法の發見と三つの條件が何故艾が選ばれたかに就ては憶測に過ぎないといへ若干の手がかりがある。博物志の「冰を削り圓からしめ、舉て日に向ひ艾を以てその影を承くれば則ち火を得。艾を氷臺と名づくるはこれこれを以てか」

といふのがそゝである。この文章は氷片をレンズとして太陽光線を收歛させ、その焦點に艾を置くと發火するといふことを説いたものである。艾が點火し易く木燧にも用ひたことは淮南子の高誘註に艾を以て之を承くれば則ち燃えて火を得とあるにより想像される。

蓬についてはもう一つの手懸りがある。それは蓬を蓬に該當せしめることで、これは勿論多少の危險はあるが暫くそれと假定して論を進めよう。蓬は傳説的な植物で、原植物に就ては異論があるが、叢生し高き數尺に達する。博物志には「蓬千歳にして三百莖なり、その本すでに老いたる故に吉凶を知る」

といひ、易に蓬を用ひることは言ふまでもないが其他著に關する神祕的傳説は本草綱目其他に於て必ずしも尠しとせぬ。

蓬の名稱をアルテミシアといふが、それは古代埃及の女神アルテミスに因んで附けられたものである。古代の埃及やその周圍の西方亞細亞、東部地中海沿岸地方では蓬を病魔除けや吉凶判斷に用ひ、藥用としては婦人病に多く使つた。

蓬を蓬に當嵌ることが正しいとしたらこの古代西方傳説と支那傳説との間に一脈の類似點のあるのを見逃す譯には行かぬであらう。まして蓬は西方でも海沿岸地方では蓬を病魔除けや吉凶判斷に用ひ、藥用としては婦人病に多く使つた。

但し私は古代西方亞細亞の傳説が支那へ流入した、西方が傳説の發生地だといふ見解を持つものではない。たゞ一言したいのは蓬の傳説は印度系と支那系との間に關係がないことで、若し假に西方との關聯ありとせば恐らく西域を通じての交流であらうし、さうなると内經の灸炳は北方より來るといふことも何かの暗示を含んでゐないだらうかとさへ思はれて來るのである。

蓬は點火材料として好適である所へ、他方神祕的な傳説を擔つてゐるので、魔法醫術の古代に於て艾が灸・點火材料にされたと見ても大過はあるまい。鍼灸術が如何なる動機を以て經絡の觀念を擱んだ

前にも述べたやうな局所の直接刺戟のみを披つてゐるといふことを説いたものである。艾が點火されたとて、それは畢竟點の觀念から拔出て線を構成することはあるまい。

然らば線の觀念——經絡は如何なる操作を媒介にすれば著想される可能性があるだらうか。私は二つの動機に氣が附いた。

第一は仰臥位、伏臥位、側臥位になつたとき頭部より足部に至る最高部位を結ぶ線が是である。勿論大體のことではあるが、仰臥位で高位に當るのは陽明經に、伏臥位では太陽經に、側臥位では少陽經に當る。高い所は陰陽説では陽になることは言ふまでもない。この著想が極めて素朴である所に却つて意義があるかと思ふ。

## 黃疸の治験

龍野一雄

よりの考察も亦何かの役をなすかと思ひ茲に簡単な論考を試みた次第である。鍼灸古典研究家の御垂教を得ることが出来れば幸ひである。

第二には線の觀念を發見し、若くは之を追試し支持する操作として導引按蹠が與つて力があつたと考へる。今日の按摩術にしても筋肉或は筋肉問といふやうに略一定の經路に従つて觸手して行くのである。この方法は學理に從ふよりむしろ患者の自然の要求に應じて經驗的に發見されたものであらう。

十四經絡發揮序文の流注は歷るといひ循るといひ經る、至るといひ、抵るといひのや、出入流注行過といふのも皆動的なもので、經絡の觀念が血氣の循行に結付けられた事も皆動的。操作に關聯して規定されたものでなければならぬ。

導引按蹠を行つたのは道家である。素問を大成させたのも道家である。さうすると聊か三段論法の嫌ひがあるが、經絡の發見には道家者流の力を無誣することが出來なくなる。

經絡の名稱は何時頃から出來たものであらうか。その名稱が易に由來してゐることは改めて言ふ迄もないから、易の發生以後に屬することも亦當然である。それならば易が單なる吉凶の占ひから一步進んで儒家の人生哲學として採上げられ、易が極めて尊重された時代以後に三陰三陽が成立したと考ふべきだから、經絡の名稱確立は先づ秦後半期とするのが穩當であらう。即ち内經の著述を溯る幾何もない頃である。

經絡の名稱は何時頃から出來たものであらうか。その名稱が易に由來してゐることは改めて言ふ迄もないから、易の發生以後に屬することも亦當然である。それならば易が單なる吉凶の占ひから一步進んで儒家の人生哲學として採上げられ、易が極めて尊重された時代以後に三陰三陽が成立したと考ふべきだから、經絡の名稱確立は先づ秦後半期とするのが穩當であらう。即ち内經の著述を遡る幾何もない頃である。

漢末より五行説や干支の迷信的分子の混入が多く、隋唐に至つてその弊極まれる感があるが、金代に傳存した金蘭循經の如きは比較的に純粹な實用的な經絡思想を見ることが出来るのは幸ひである。

唐以前の鍼灸書は散逸せるもの多く、鍼灸の發生發達、流派、手技、思想的基調、湯液との關係等について精確なる資料に乏しきを遺憾とするが、側面

(第一例) 十二月初旬に高熱、大腸カタルの青年を診たことがあ  
る。發病後四目で脈が浮緩で心下部などは軟く腹滿腹痛はもやは  
殆どない。桂枝加大黃湯を考へた  
が實痛がないこと、胃氣弱しと考  
へて桂枝加芍藥湯を使つてみた。  
二日ばかりやつたが發熱や粘液便  
は全然不變だ。そこで自利渴せざ  
る者は太陰に屬す。其藏寒有るを  
以ての故なり、當に之を温むべし、  
宜しく四逆輩を服すべしを思出  
し、この人は手足厥冷も自溫もな  
いけれども裏寒として四逆湯類を  
使つて宜しいと考へ、脈浮にして  
遲表熱裏寒下利清穀の者四逆湯之  
を主るを参考にして四逆湯を使つ  
てみた。秋頃うちの六歳になる兒  
の下利に四逆湯を使ひ奏效したの  
で些か自信を持つて處方したので  
ある。分量は一日分甘草二〇、乾  
姜三〇、附子一〇である。服薬  
一日で粘液取れ同時に解熱しその  
卓效には我ながら一驚した程であ  
つた。同湯を連服して大腸カタル  
は間もなく全治した。

所がこの青年がそれから半月は  
として又熱が出たと云つて來たの  
で往診すると熱は三十九度四分あ  
り、鼻がつまつてゐる外には頭痛、  
悪寒、咽痛咳嗽などはなく、たゞ  
右肩胛骨間脇の呼吸音が稍々粗重  
なる以外に何等擋へ所がない。恐  
らく流感であらうと診斷し、脈が  
浮だつたので、前回に裏寒と認め  
られたので、前回に裏寒と認め

孟炎か、中心性の肺炎か、肺浸潤症かの始まりか腸チフスかととつ追ひ診てみると昇り、頭痛、熱感、腹鳴等の症狀が現はれて來た。流感か、腎炎か、桂枝人参湯を投じてみた。すると翌日は熱が四十度四分まで昇り、頭痛、熱感、腹鳴等の症狀が捕つてゐないので確診を下しかねたが、前に桂枝が行つてゐるのに反つて頭痛が起つたといふ所から桂枝湯を服し或は之を下し仍て頭項強痛、翕々發熱汗無く心下微痛小便不利の者桂枝去桂加茯苓湯渴之を主るにより同方を用ひることにした。然し依然として解熱せず脈は八〇緊張中等、胸部は右肩胛骨間が呼吸音粗雜で聲音振盪が強度の嘔吐がある。胸滿苦滿はない。小便に變化がないので腎脅腎孟炎でないことは判つたからども肺浸潤の初期の疑ひが濃くならざるを得なかつた。處方は外科の壞疽といふ意味で柴桂湯に轉方した。翌日赤血球の沈降速度を測定すると纏想に反して一六、〇しかなく、透視で胸部に所見がないといふ報告を受けた。しかもその日にはもやはや解熱してしまひ、何だか狐につめたやうな氣がした。

伏藏してゐたもので、早く氣がつかなかつたのは手ぬかりだつた。中神琴渓が黃疸なき發熱に對し密熱として茵陳蒿湯を使つた炯眼には敬服の外はない。

だが問題は次に使ふべき處方である。普通黃疸には先づ茵陳蒿湯を使ひて後茵陳五苓散に移るやうである。浅田宗伯なども教へてゐる。然しこの人は四逆湯を行つた位だから大黃はどうかと思ふ。脈が浮たばかり茵陳五苓散を使つてみた。應じない。右側に輕度の胸脇苦満がありはれて來たので小柴胡湯に轉じたが矢張り應ぜず、そこで思ひ切つて茵陳蒿湯に轉方し茵陳六一散とした。二日後には黃疸色が稍々薄らぎ便通は泥状便が毎日三回位で、腹痛はないといふ。脈の緊張強度がとれて來て軟くなつた。腹部に特別の緊痛を證せず。よつて漸く茵陳蒿湯に落書き其後一週間ばかり連用し全く黃疸は消失し尿のビリビン反應も陰性になつた。

此例で教へられたのは

(一) カタル性黃疸は必ずしも胃腸障礙と同時に發現しては來ないが、黃疸の將來性はある。黃疸の初期には不明の發熱だけで定型的な黃疸色を發見し難いことがあり、解熱後反つて著色が著明になつた。

(二) 四逆湯が行つたやうな患者でも次の病には大黃劑の適應症がある。

(第二例) 知人の薬剤師の方で、昨春頃から腎臓炎で柴胡加龍骨牡蠣湯をあげたことがあり其後入院して最近は全く何ともなかつたが暮に急に高熱を發したので往診した。軽い頭痛、惡寒の外大した訴へはなく、高熱の割合に元氣で、たゞ惡寒の時は手足が非常に冷えて來て背中がぞく／＼するといふことであった。脈は浮で滑を帶びてゐるが高血壓の割には軟い。腹壁はむしろ薄い方で胸脇苦痛、停水音、下利等はない。既に葛根湯を飲んださうだ。脈滑にして濁するといふと文字通りには白虎湯のやうだが、この人はむしろ表熱裏寒のやうに思はれる。そこで桂枝人參湯を薦めておいた。四日程して復た往つてみると桂枝人參湯は二回飲んだが應じなかつたのでアスピリン等の解熱劑を飲んでみたけれど依然として高熱が續いてゐるから之は自分では單純な流感ではあるまいと思ふがどうであらうかといふ相談を受けた。然し他覺的所見には胸腹部に變化はなし脾腫も觸れぬからチフスでもあるまい。事によると腎孟炎かも知れないから検尿をしておいた方がよい。處方は脈が引締つて來たし發汗後だから類聚方廣義の欄外文章によつて柴桂湯がいいと思ふと答へて辭去した。

Digitized by srujanika@gmail.com

書かれてゐるが、此人が下利をしたのは今回の發熱よりかなり前のことだ。疝痛様發作もなく、肝臓の肥大もないから膽石、膽囊炎等を考へる迄もなく矢張り單純なタル性黃疸より外に持つて行き所がない。成る程金匱ばかりでなく傷寒論にも外感によつて起る黃疸を論じてゐるのは行届いてゐると感心させられた。つまり此患者は最初黃疸の所見がなくたゞ流感の現は得れる。内科秘録傷寒の條を見ると「大陰病は素と陽症より來るものゆゑ又本位に復して冒實するものあり、冒實するときは下劑を與ふべし」と書いてある。流石に經驗の深さを窺ふことが出来ると思つた。此患者は前に四逆湯を連服し、恐らく冒實の状態になつてゐたもので、だから肉蓌蒿大湯で瀉下しても差支へなかつたのだらう。

してより直ちに平熱と相成り、昨日（柴桂湯服後一週間目）やつと離床致し検尿旁々病院にて診療を乞ひ候處一見して黄疸ぢやないかと言はれ昨夕より茵陳蒿湯を服し居り経過次第に良好に候

此例も亦不明の高熱が續き柴桂湯であつてなく解熱した後になつて漸く黄疸が著明に現はれたものだ。黄疸を起した機轉を傷寒論的に説明する途をまだ考へてゐないが第一例とひい、此例といひ最近に於ける印象深いものであつた。

## 黄疸の治療法

小柴胡湯	柴	三、〇
半夏	胡	二、〇
黃芩	生姜	一、五
竹參	大棗	一、二
大柴胡湯	甘草	各一〇
柴	胡	各一
半夏	生姜	三、〇
黃芩	芍藥	二、〇
芍藥	大棗	各一、二
桂枝	枳實	各一、二
芍藥	各一〇	五
小建中湯	桂枝、生姜、大棗	各二、〇
芍藥	各二、五	五
堂々二百餘頁の		
<b>蘇州國醫々院院</b>		

蘇州國醫々院院刊創刊さる

院刊創刊さる。院刊は卷頭に湯本求眞先生の序文を掲げ、陳則民氏以下四十一名の名士の題字を羅列してゐる。就中、矢敷道明、宮本守太郎、大塚敬節諸氏の本邦人の題字が見えるのは、東亞醫學協會の主張したる漢方醫學に據る日華提携の一斑を表現するものとして、注目に値する。

題字の次に圖表があり、この圖表によつて、吾々は同醫院に働く力々の容姿、醫院の内容を知り得るばかりでなく、入院、外來の患者に使用した處方の統計、その治療率、疾病的種類までが一目瞭然として判る。

圖表の次に實驗欄があり、こゝには葉先生以下の各醫師の實驗例を採録してゐるが、特に葉果泉氏の實驗例は別項に和譯して掲載した如く、仲景の方を縱横無盡に使ひこなしてゐる點に於て、吾々は人いに啓蒙せられるのである。入院權が數日にして殆んど大部分が正治退院に至つてゐるのを見るに、氏の手腕が如何に勝ぐれてゐる。

拓大漢方醫學講座講義頒布

卷之三

一、傷寒論、金匱要略解說（一—六頁）

大塚敬節

### 三、漢方治療各論(一〇五頁) 木村長久

大塚敬節

四、後世要方解說(三十七頁) 矢數道明  
五、漢方治療各論(六十六頁) 矢數道明

矢數道明

## 六、漢方醫學總論（八十六頁） 矢數有道 產科、婦人科、小兒科、皮膚、耳鼻、眼科

耳鼻、眼科

七、漢方藥物學講義(七十三頁)清水藤太郎  
八、漢方醫史學講義(八十一頁)龍野一雄  
九、藏翁灸穴學、台寮學講義(一三三頁)

柳谷素靈

柳谷素靈

十、經驗藥方分量集(十一頁)

右十冊ノ中七、十ヲ除く以外は全部増補改訂版、各  
前金合圖也てニ希望者ニ頒布す(送料當方負擔)

增補改訂版

捐金指圖也。而看管者以爲不可。(送米官不負擔)

米富方負擔

東京市牛込區新小川町二ノ七（溫知堂内）  
申込所 東亞醫學協

東亞醫學協會

電話牛込(34)二七二二番  
振替東京一九、四三〇番



も安静にしてゐない。之に加ふるに睾丸腫脹し、痛が下腹に引き、手足は厥冷し、脈は沈滑である。胸中は充満し、之を按するに硬硬の如くにして劇痛がある。患者の述べるところによるると、三碗の大麵を食べ一碗の冷水を飲んでから起つたといふ。

**診断** 食物中毒、古稱中食（急性胃腸炎）

**治法**

大承氣湯。

薬液灌入後、直ちに悉く吐出して、意に湯藥を受入れない様になつた。そこでしばらく手を束ねて、細くその情を審にすると、病歴が尙ほ膈上に在るが如くである。因つて其乾嘔、吐によつても、さつぱりせず、胸中が塞寒するのである、そこで改めて燒附湯をもつて探吐し、粘痰一確尋りと吐出することが出来、憤惱煩躁の勢ひが稍々定まつた。つゞいて玉樞丹二錠を進めるに、直ちに能く受け入れた。但發熱が退かざるによつて、紫雪丹及調胃承氣湯を以つて、腸内齎滯を去るに、二服にして熱退き精神安かに、通計五日にして全癒した。

**案** 譯文散節案するに、此證恐らくは瓜臓散證にはあらざるか。傷寒論に曰く、傷寒嘔多きものは陽明證ありと雖も之を下すべからずと。

診斷 神經衰弱、感性嘔血にして  
柴胡龍骨牡蠣湯の證を呈す。  
治法 仲景の法に照らす時は、其  
病原の如何を問ふ必要がない。  
是證があれば即ち法を用ふる  
いふのは、日本皇漢醫界の東洞  
先生が最も力を入れて主張せら  
れた療法である。そこで柴胡加  
龍骨牡蠣湯を與ふ。  
経過 連服七八劑にして癒つたの  
で、病者は速に退院を欲した。  
そこで彼に十分に靜養して、再  
發の危を免れる様に注意した。  
案 譯者敬節案するに、感性嘔血  
の意明らかならず、示教を賜ら  
は幸甚。

五月廿一日退院  
症狀 痘瘍稠密、色赤きこと錦の  
如く、脣腫脹痛し、ひどく口渴  
を訴へ、小便是頻敷で舌は鮮紅  
で猪肝の如く、目は赤く、光を  
畏む。  
診斷 痘瘡溫毒、鴨張、營を劫し陰  
を傷る。  
治法 大劑の人參白虎湯。  
經過 二服して熱減じ、腫も亦消  
散し、渴も漸く解け、靜かに眠  
る様になつた。つゞいて括糞  
葛根等の劑を進め、通計九日に  
して全治して退院した。  
案 譯者敬節案するに、此病は麻  
疹であらうが、鳴張の意味不明  
につき教示乞ふ。人參白虎湯は  
即ち仲景の白虎加人參湯であ  
る。  
(以下次號)

蘇州の名醫葉橘泉先生  
を訪づねて

本多精一

**案** 語文教節察するに、此譲孰ら  
くは瓜瀬讃諱にはあらざるか。傷寒論に曰く、傷寒體多きもの  
は陽明證ありと雖も之を下すべからずと。

皇紀二千六百年一月十八日、余は機會を得て蘇州に向ふことにつた。  
先づ午前八時上海驛發南京行急行列車に飛び乗り一路、山紫水明の古都蘇州驛に向ふ、乗車時間約一時間半、午前九時半、目的の蘇州驛に着く、この驛も亦新興の意氣もの、既に治安も確保されてゐる、驛頭には支那人よりなる男女の巡警が裝身いかめしく乗降客を檢閱してゐるのが見える  
蘇州は上海、南京間に至る重要な物資の集散地として有名で、一方には綿滴る太湖を抱き、他方には廣漠たる沃野千里を望み、共に多數の「クリーク」を挿み自ら天然の灌漑をなしてゐる。農夫等は平和來り、の聲高らかに耕

ひつつ耕作を續けてゐる。  
余は驛を出て驛前の賣店で電話を借用して葉先生診療所に來蘇の意を豫告し、次に黃包車(人力車)を飄つて蘇州城に向ふ、趨うこと約十分位にして城門(平門)を貫つて城内に這入る、間もなく左側には千古の北寺塔があつて今猶依然として五重の塔が天冲に聳えてゐる、道路は六間位の幅である。これを過ぎると道は稍々右に曲り次に左に曲る、愈々此附近からは所謂純支那街となり、兩側には多數の商店が櫛比してゐる。余は車上でゆられり乍ら、朝霧の中に吸ひ込まれて行く。今朝の風は少しく寒く余の肌を打つてゐる、この道は景德路である、夥しく隣者の多い處である、「〇〇國醫」、「〇〇

# 拓大漢方醫學講座

川區茗荷谷町  
殖大學生

○専家国醫博士」などと書いてある  
家がある、軒で十五分も経過した  
かと思つた頃、右側に在る電柱に  
「國醫葉橘泉」と書いてある看板  
が眼に付く、車はこの角から右に  
僅に這入り約三十米位も行くと突  
如、止つた、左側に雜病專家葉橘  
泉診療所と書いてある、早速、余  
は刺を通じて來訪を報すれば、葉  
先生以下門人歎名は診療室にて余  
を歓び迎へて呉れた。

唯今、先生は診察中らしく患者  
が數名待つてゐるのが見える、葉  
先生は診察室の一隅で卓を前にし  
て座してゐる、卓上には色々の書  
籍が置いてあつて何んとなく連日  
御多忙の様子に窺はれる、余は初  
面であつたが第一印象は悪くな

間期 昭和十五年四月一日より  
昭和十五年十月三十一日まで (月、水、金  
午後六時より同九時半まで)

# ○東邦醫學二月號

濟生寶と鍼灸の運用(五)	北村幸弘
鍼灸の運用に就て	石井陶伯
鍼灸の味	柳谷素靈
白朮に就て	高橋真太郎
香川修庵と按矯	石原保秀
和訓金匱要略方論	龍野一雄
残されてゐる經氣道的療法	柳谷素靈
○漢方と漢藥二月號	柳谷素靈
贍石症の鍼灸治療	代山文誌
不妊症治療	小椋章道
通俗灸療指南	駒井秋三
「漢方に就て」の坐談會	田中一雄
脳出血に就て(五)	秋三
支那の漢藥と漢藥商	秋三
鍼灸醫の將來に寄語す	清水藤太郎
治驗三例	梅村嘉聞
不全陽瘍轉治驗	竹内就三
三好	石井達
湯本	梅村嘉聞
求真	隆保嘉聞



肺脹歎而上氣煩躁而喘脈浮者心下有水小青龍加石膏湯主之

要するに脈浮なるものは病外にあり、痰多く出で胸中苦しきは、必ず水心下にあるべし、即ち表裏を兼ねたるものゝ如し、痰多くあるに拘らず渴してよく水を呑み舌上やゝ乾燥し煩躁の状と合して石膏の證を思はしむ、即ち小青龍加石膏湯を與ふ、服すること未だ三帖に至らずして頓に安し。

小青龍加石膏湯方

麻黃、芍藥、桂枝、細辛、甘草、乾姜、五味子各三、〇、半夏

五、〇、石膏二、〇右五味水二合を以て先づ麻黃を入れ煮立ちたる時諸薬を入れ六勺に煮詰め、三回に温服す。

一、一女子 二十九歳

嘔の藥を乞ふ、其證、晝少く夜劇しく時々發作し嘔吐せんとするに至る、即ち半夏、厚朴湯を與ふ、一眼にして愈ゆ。

本方を劇しき嘔に用ひたるは恩師湯本先生の發見にかゝる、應用の妙至れりと云ふべし。

半夏厚朴湯方  
半夏一〇、〇、厚朴三、〇、茯苓四、〇、生姜五、〇、柴蘇葉二、

右五味水二合を以て八勺に煮詰め薄を去り、四回に分ち温服、三回夜一回。半夏厚朴湯は嘔甚しく出始める時は仲々止まず、嘔氣を催すが如きものに甚だ效あり、此等も咽中炎癥の變形と見做すべきものならんか。

### 刺戟過誤の問題

本誌上に於て問題となつた刺鍼過誤の問題は東邦醫學二月號に於て、再び俎上にのぼり、既に本誌に發表せる龍野、柳谷、代田、戸部の各氏の論文を轉載し、新に柳

谷、戸部、井上の諸氏が更に論陣を張つた。

第三者的立場より之を眺むる時は、今少し此問題が譲虚に、學術的に展開されることがのぞましかつた。ジャーナリスチックに、興味本位に此問題は取扱はれるべき性質のものではないと思ふ。

### アジャ本草學會設立さる

此程、伊澤凡人、吉田一郎氏を中心とし、清水藤太郎、栗原廣三氏を顧問として、アジャ本草學會が設立されたよし。同會の將來に期待し、發展を祈る。

小出壽氏主任擔當を得たる事、其

他。

右の詳細は何れ本誌に後報の旨

一、本協會に食養學の部を設け

節氏就任決定。

一、漢方醫學叢書刊行の事。

一、本協會理事長として大塚敬

編輯後記

一、結核治療の要領 水口耕治

一、眼結核の治療と養生法 山崎順

一、血管病の常飲薬 中吉左衛門

一、肺結核 奥山謙藏

一、鍼灸と小野寺壓點に就て 柳谷素靈

一、畜膿症の治療 馬場和光

一、結核性疾患の鍼灸治療 代田文誌

一、雪の朝、編輯を終る。本號には軍醫中尉本多精一氏の書翰を採録することが出来た。別項掲載の蘇州國醫々院々刊の紹介と併せて讀まれたい。

○支那語の出來ない小生が、葉橘泉氏の治療實例を和譯して掲載した。これは今後數号にわたつて連載の豫定であるが、若し誤譯によつて原著の意を誤り傳へる様な處があつたら、原著者並びに一般讀者に深くおわびしなければならない。

○龍野氏の黃疸の治療は前月號締切直後にいたゞいてあつたもので

鍼灸の發生に關する一考察は、特

に本誌のために御執筆下さつたも

のである。

○矢數道明氏よりは御多忙中の處

を、無理に御願ひして、治療例をいたゞいた。(次號掲載)

○黃疸の治療法は、小生が東郭の

所説を参考にして編んだもので、

龍野氏の治療と併せて讀んでいた

ところだと思ふ。

○今月號は例會を休みます。われ

々は日下餘りに多忙でありすぎ

る。來月は大分目新しい處を皆様

にお目にかけられることと思ふ。

(大塚生)

紀念撮影をして料亭鶴田に入り本協會五週年紀念事業として、講演會を開催したこと。

協議事項は大體左の通りであつた。

一、漢方醫學叢書刊行の事。

一、本協會開催のこと。

一、本協會に食養學の部を設け

節氏就任決定。

九、主證治方直訣

和譯

内外治療(一月號)